

INSTITUTO ELECTORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO
MONITOREO MERIDIANO
27-01-26

IECM

El Consejo General del **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** dio cumplimiento a la sentencia dictada por el Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECDMX) en el expediente TECDMX-JEL-2/2026. En dicha resolución, se ordena modificar la Convocatoria Única para la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria 2026 y la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027, con el fin de alinear los procedimientos a la normativa vigente. Esto deja sin efecto la disposición que permitía el registro en la unidad de su preferencia. [La Crónica \(sitio\)](#) , [La Prensa Online Capital por cual](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** abrió el Sistema de Registro de Proyectos (SIPROE) para la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 para facilitar la presentación de propuestas ciudadanas. El sistema comenzó a operar a partir del domingo 25 de enero y permanecerá hasta el 24 de febrero. Erika Estrada Ruiz, presidenta de la Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación, llamó a la ciudadanía a utilizar esta herramienta para identificar necesidades comunitarias y traducirlas en proyectos. [Cusipide México Online](#)

REFORMA ELECTORAL

En el marco de la reforma electoral, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo insistió en que todavía no hay una propuesta y criticó a los opositores que promueven un voto nulo, que hay autoritarismo o se está entregando al país. "No hay reforma todavía, todavía no la presentamos. Segundo: ¿Por qué no voltean a ver los fraudes electorales del pasado? Ya lo mencioné la semana pasada, porque ellos no dijeron nada, al contrario, aplaudieron". [Cuarto Poder de Chiapas Online](#)

Sophía Henríquez, conductora: Le preguntaron a la Presidenta sobre la agenda legislativa, qué temas les interesan para este periodo que inicia el 1º de febrero, la reforma electoral, el tema de las 40 horas, y la Presidenta simplemente dijo que ya lo van a presentar, que antes de que arranque el periodo, que esta semana van a presentar los temas que les importan en materia legislativa. Seguramente, esperemos, en ese paquete presente ya la propuesta de iniciativa de reforma electoral.
[Ciro Gómez Leyva por la Mañana - TV](#)

El Dr. Enrique Gutiérrez Márquez, Académico del Departamento de Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Iberoamericana (IBERO) Ciudad de México (CDMX), señaló que para la reforma electoral se tiene que fortalecer al federalismo electoral y no subordinar al Instituto. Refirió que esto se debe

hacer mediante la descentralización del Instituto Nacional Electoral (INE), la reestructuración de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) con más presupuesto que les permita tener solidez y viabilidad. [Quadratín Michoacán Online](#)

Los partidos aliados a Morena en la Cámara de Diputados se oponen a la reducción de sus prerrogativas, advirtió el diputado federal Alejandro Carvajal Hidalgo. Subrayó que el debate no solo debe centrarse en la reducción del financiamiento y de las curules de representación proporcional, sino en asegurar que exista un piso más parejo para fuerzas minoritarias y aspirantes independientes.

[La Jornada de Oriente Online \(Puebla\)](#)

En estos últimos siete años, las reformas se han caracterizado por la concentración del poder político y por la debilitación progresiva de los contrapesos que históricamente habían garantizado el equilibrio entre poderes. En este contexto, el anuncio largamente dilatado de una nueva reforma electoral adquiere en estos días una relevancia singular. Desde el grupo parlamentario del PAN proponemos y denunciamos. No rechazamos el tema. Proponemos que los órganos electos reflejen genuinamente la voluntad popular. [Yo Influyo News Online](#)

La reforma electoral que impulsa el gobierno federal ha reabierto una discusión de fondo sobre el modelo democrático en México y el papel que debe jugar el Instituto Nacional Electoral (INE). El proceso para modificar al árbitro electoral ha seguido una ruta política que revive tensiones conocidas: la desconfianza del poder hacia los órganos autónomos y la apuesta por una democracia más centralizada en la voluntad de las mayorías. Bajo el liderazgo de Guadalupe Taddei, las decisiones se definen cada vez más desde la presidencia. [Yo Influyo News Online](#)

El gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, puso en duda la reforma electoral, y dijo que al Verde se lo ha menospreciado en varios estados. "La reforma electoral requiere necesariamente cirugía. Desgraciadamente, yo creo que se empezó con el pie izquierdo porque la socializaron sólo es entre ellos y nunca hubo una socialización con el Partido del Trabajo, ni siquiera con el Partido Verde", dijo. "Estaremos viendo de cerca la construcción de la reforma, pero (...) hoy por hoy no tenemos todavía ningún acuerdo", agregó. [La Opinión de Quintana Roo Online](#)

Toda reforma electoral plantea una pregunta de fondo: ¿se busca mejorar la democracia o asegurar ventajas para quien hoy gobierna? La experiencia histórica demuestra que la confianza electoral no se decreta: se construye retirando al poder de la organización y calificación de los comicios. La creación del Instituto Nacional Electoral en 2014 respondió justamente a esa lógica. Debilitar al árbitro no fortalece al sistema; lo expone. Cualquier reforma que debilite la independencia del árbitro no será un ajuste técnico, sino un retroceso histórico. [Proyecto Puente Online \(Sonora\)](#)

INE

El Instituto Nacional Electoral (INE) pondrá en operación urnas electrónicas con pantallas táctiles en las elecciones estatales de que renovarán el congreso local de Puebla. En entrevista durante el

programa en línea debate de este lunes, el vocal de organización electoral del INE, Héctor Castro, reveló que en Puebla también podrían hacerse pruebas piloto con urnas electrónicas mismas que al cabo de la votación, imprimen un recibo con el resultado de la suma de los sufragios. [En Línea Noticias Online](#)

PARTICIPACIÓN POLÍTICA DE LAS MUJERES

Con el objetivo de impulsar el desarrollo político de las mujeres en el país, el Instituto Nacional Electoral (INE) informó que seis partidos políticos destinarán 221 millones 44 mil 549 pesos para dicha actividad. Los recursos podrán ser orientados a proyectos relativos al análisis, diagnósticos, estudios comparados y divulgación y difusión; la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos vigilará que se cumplan las disposiciones que regulan los recursos asignados. [Síntesis Online \(Hidalgo\)](#) [Notigram Online \(Chihuahua\)](#)

CDMX

Elvira Angélica Rivera, conductora: A través del programa Vida Plena Corazón Contento se ha logrado prevenir 75 casos de riesgo de suicidio en escuelas públicas de nivel secundaria y medio superior aquí en la Ciudad de México. En el último año la capital del país fue la cuarta entidad con mayor índice de suicidio con 493 casos. [Noticias \(Matutino\)](#)